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促改善「澳車北上」預約機制解決「一位難求」問題

特區政府為配合國家政策，促進粵澳兩地人員車輛往來便利化，積極推動
「澳車北上」政策，由今年1月1日起已實施超過7個月，有關政策深受居
民歡迎，確實吸引了不少居民在短時間內更深入了解內地、拓展視野。
隨著5月16日「駕照互認」推出後，「澳車北上」的申請數量大增，可惜
政府在面對居民預約「澳車北上」一位難求的問題時，卻未有貫徹「推
動本澳居民融入大灣區」初衷，解決問題的態度消極。若有關部門再不
認真處理，恐怕會令政策「爛尾」收場。

現時「澳車北上」每日提供2000個通關預約名額，以先到先得方式預約，
最早可提前30天或最遲於預約日前1天的晚上10點前預約，額滿後即停止
當天預約申請。政策實施首數月除了節假日及其前夕的預約額較早約滿
外，一般情況在平日週一至週四出關只需要提早一兩天預約，但隨著申
請車輛不斷增加，特別是自從「駕照互認」推出後，預約名額開始越來
越緊張，30日後的名額一開放預約隨即被「秒殺」，不單整個暑假一位
難求，現在就算連暑假過後的平日，只要平台開放預約或取消預約的名
額釋出，所有名額同樣會被「秒殺」！

據內地媒體報導，截至7月23日，完成「澳車北上」邊檢備案的駕駛人超
過2.5萬人次，車輛近2萬輛次。若以現時每日2000個預約名額計算，理
論上每輛車每月可以分配到2至3次通關，但由於目前預約制度可讓所有
「澳車北上」車主無限次預約未來30日的「北上」名額，加上目前未
來30日的所有名額均被約滿，衍生的恐慌性需求令不少車主在沒有實際
計劃也爭先預約，令情況更為惡化，也衍生一些使用外掛程式或代搶等
不規則行為。實際上本人亦收到不少居民反映，由申請「澳車北上」以
來，從未成功「搶到」預約，因此不少社會意見均認為「澳車北上」應
該要調整預約方式及增加通關預約額。

然而，8月11日行政長官在立法會答問大會上回應議員提問時表示，由於
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現時A區還是建築地盤，對外交通的路與橋未通，每日2000的車輛已是A
區最高承受能力，形容該區交通流量已到達「天花板」，只強調不會增
加每日配額，但對於會否通過優化預約方式及限制，改變目前所有「澳
車北上」預約額被「秒殺」等問題均沒有提出任何實質改善建議，只推
卸預約系統屬內地管理，相關回應引起不少想預約「澳車北上」名額的
車主極為不滿，甚至認為當局根本沒有盡責持續改善和優化中央的惠澳
政策！

為此，本人提出以下質詢：

一、面對居民對「澳車北上」所有通關預約額長期被「秒殺」，令絕大
部分車主根本「一位難求」、甚至已出現使用外掛程式或代搶等不規則
行為的現實問題，當局有否積極與內地相關部門溝通，採取針對性改善
措施？會否考慮限制每輛車未來30日的最大預約次數，確保已申請「澳
車北上」的車主有更公平的預約機會？

二、 根據《廣東省關於澳門機動車經港珠澳大橋珠海公路口岸入出內地
的管理辦法》第十九條︰「在珠澳公路口岸具備條件的情況下，經商國
家出入境管理、海關和港澳事務主管部門，逐步放寬澳門機動車通行口
岸範圍，對澳門機動車經其他口岸入出內地的，參照本辦法執行，並結
合口岸實際制定通關管理措施。」相關規定早已明確「澳車北上」可經
其他口岸進入內地，而且交通事務局多次回覆議員質詢時亦表示會研究
以配額預約形式逐步放寬澳門機動車通行口岸範圍，有關研究的進度如
何？當局一直期望加強澳門與深合區的人流往來，橫琴單牌車計劃也早
已接受所有願意申請的澳門居住車輛，只是「澳車北上」計劃與「橫琴
單牌車」只能二擇其一，令單牌車數字不增反減，當局會否藉橫琴口岸
第二期車道即將啟用的契機，與內地商討盡快落實「澳車北上」可預約
經橫琴口岸進出內地，又或與內地認真研究「澳車北上」與「橫琴單牌
車」是否可兼容，一方面減輕澳門東方明珠、新城A區至人工島的交通壓
力的同時，增加「澳車北上」的配額，更可為澳門居民往來橫琴深合區
提及更多便利，一舉多得？
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三、據內地媒體報導，截至7月23日「澳車北上」邊檢備案的駕駛人超
過2.5萬人次，車輛近2萬輛次，但在交通事務局的網站上只公佈了透過
「澳車北上」信息管理服務系統成功註冊賬號人數，並沒有公佈備案駕
駛及車輛的數目，當局會否定期公佈有關數字，讓社會掌握和分析「澳
車北上」的真正使用情況？
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